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Profesión
No es profesión cualquiera
es ella,
la marcada y marcante, es la que atrapa
el corazón con púas
y te libera de todo
te deja fluir hacia los otros
te consume y alimenta al mismo tiempo
mientras estás allí para los túes
que se atreven a entrar
y te transforman 
en el tú propio de cada uno 
qué extraño
qué mágico y perverso
ya no se puede vivir sin ese diálogo
único irrepetible
renovado siempre a pesar de la rutina
y cuando acaba
te queda el sabor verdeamargo
de haber dado todo
y de todo haber recibido
de haber sido fagocitado
y de haberte alimentado de las entrañas de los otros…

Inés Skupieñ (2014)
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Presentación

Cómo citar esta sección: 

La Rivada (2021) “Homenaje Inés 
Skupieñ”. Revista La Rivada 9 (17), pp 
223-242 http://larivada.com.ar/index.php/
numero-17/homenaje

Inés Skupieñ fue egresada del claustro fundacional de la Uni-
versidad Nacional de Misiones. 

Ejerció la docencia a lo largo de 50 años en todos los niveles edu-
cativos y ocupa un lugar de referencia en el ámbito de la enseñanza 
de la Lengua y la Literatura. Entre sus acciones más destacadas po-
demos mencionar su valioso trabajo en programas de Currículum 
y Perfeccionamiento docente, así como la extensa producción de 
textos didácticos para instituciones como el Sistema Provincial de 
Teleducación (Sipted) y la Editorial Universitaria de la Universidad 
Nacional de Misiones.

En el espacio de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales 
fue docente de las cátedras Introducción a la literatura, Gramáti-
ca I, Quehacer didáctico y Práctica Profesional en el marco de las 
carreras de Letras y en el Área Pedagógica. Desde allí ha dejado la 
marca de su trabajo apasionado y comprometido en una gran canti-
dad de estudiantes y profesores.

Además, Inés Skupieñ formó parte de distintas agrupaciones 
culturales y colaboró en la gestión y publicación de revistas litera-
rias en nuestra provincia; algunas de ellas pueden considerarse un 
referente ineludible cuando de la conformación y la consolidación 
del campo cultural misionero se trata. Fue miembro activo de la 
Asociación Cultural Amigos del Arte (fines de la década del ‘50 y 
principios de los ’60), Secretaria de Redacción de la revista Puente 
(1971-1976) y directora, junto a Marcial Toledo, de Flecha, revista 
de poesía.

A partir de la asignación de su nombre a una de las aulas de 
nuestra Facultad -pedido impulsado por sus colegas y amigas y 
acompañado por todo el claustro docente de la Carrera de Letras-, 
La Rivada presenta en este Homenaje una selección de textos 
dispersos que dan testimonio de la prepotencia de su trabajo inte-
lectual. Entre ellos se cuentan una entrevista otorgada en 2003 y en 
la que comparte sus vivencias en torno a los grupos, las revistas y el 
desarrollo del campo educativo en nuestra provincia, una brevísi-
ma selección de textos críticos publicados en Puente y que ponen el 
foco en la producción literaria misionera y por último una selección 
de poemas pertenecientes al libro Desde el final, publicado por la 
Editorial Universitaria en 2014. 

La Rivada. Revista de investigaciones en ciencias sociales.
Julio - Diciembre de 2021, vol. 9, no. 17, ISSN 2347-1085

Universidad Nacional de Misiones. Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales.
Secretaría de Investigación. 
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Posadas, 27 de julio de 2021

A LA SRA DECANA DE LA 

FACULTAD DE HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES

Mg GISELA SPASIUK

S             /                 D:

  Tenemos el agrado de dirigirnos a Ud. y por su intermedio al Honorable 
Consejo Directivo, con el fin de proponer la realización de un homenaje a la labor docente y 
a la trayectoria de la profesora Inés Skupieñ, quien ha fallecido el año pasado. En tal sentido 
sugerimos asignarle su nombre a una de las aulas que habitualmente utilizaba para dictar sus 
clases.

Nuestra querida y recordada colega, egresada del claustro fundacional de esta universidad, 
ha brindado a lo largo de su prolífica actuación un aporte de singular valía al sistema educa-
tivo provincial, razón por la que ha sido reconocida como una referente de obligada consulta 
en su disciplina. Al mismo tiempo, cabe tener presente su activa y constante participación en 
actividades culturales de nuestra comunidad a través de innumerables intervenciones en re-
vistas, grupos, congresos, conferencias y eventos locales, nacionales e internacionales. 

En particular, hemos tenido el privilegio en esta Facultad, de experimentar y disfrutar el fe-
cundo, intenso y generoso trabajo académico y docente en el Departamento de Letras y en el 
Área Pedagógica. Tanto profesores como estudiantes hemos sido testigos y felices interlocu-
tores de su amplitud siempre humilde y abierta a la conversación, de su brillante inteligencia, 
de su honestidad intelectual, de la máxima calidad en sus asignaturas, de su creatividad apa-
sionada y de su excelso sentido del humor. Todos tendremos de ella una entrañable memoria 
de su condición humana, demasiado humana. 

Como se podrá apreciar, nuestro homenaje no se inscribe en un reconocimiento exclusi-
vamente académico, sino más bien refiere a una inmensa e inolvidable persona que se ha 
brindado con íntegra transparencia en todos los ámbitos de sus originales y proficuos desem-
peños.

Esperamos que nuestra solicitud sea debidamente comprendida y aceptada. Sin otro 
particular, la saludamos cordialmente.

Silvia Carvallo, Ana Camblong y

Claustro Docente del Departamento de Letras 

Este pedido fue aprobado por Resol. 170/21 del Honorable Consejo Directivo de la 
Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la UNaM. 
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Entre las distintas actividades que llevó adelante Inés Skupieñ se encuentra el tra-
bajo vinculado a los grupos y formaciones intelectuales que impulsaron el desarrollo 
y la consolidación del campo cultural misionero durante los años posteriores a la pro-
vincialización. En esa línea, y con vistas a conocer en mayor profundidad la dinámica 
de las agrupaciones y asociaciones culturales que oficiaron como antecedente de la 
Dirección de Cultura Provincial o de la Sociedad Argentina de Escritores filial Misio-
nes, en 2003 –y en el marco de un proyecto de investigación enfocado en el estudio 
de las revistas literarias y culturales misioneras1– investigadoras de la Facultad de 
Humanidades y Ciencias Sociales sostuvieron con ella una entrevista conversacional. 
Durante ese encuentro, que duró aproximadamente una hora, Inés rememoró sobre 
su participación en la Asociación Cultural Amigos del Arte, su rol en las Revistas 
Puente (1971-1976) y Flecha (1973), y su trabajo como docente.

Para este Homenaje hemos seleccionado algunos fragmentos y pasajes que consi-
deramos clave para la memoria literaria y cultural de nuestra provincia, ya que dan 
cuenta de los momentos de formación y consolidación de los espacios de producción 
y promoción cultural, así como del desarrollo del campo educativo provincial. Ade-
más, porque entendemos que el relato de Inés pone en escena los distintos matices 
de su figura como docente e intelectual, pero también su compromiso y su inmensa 
generosidad al momento de compartir su conocimiento y experiencia.

1  Nos referimos al Proyecto de Investigación Las revistas literarias y culturales en Misiones desde 
la década del ’60 (16H129), dirigido por la Dra. Carmen Santander (Programa de Semiótica, FHyCS-
UNaM). La entrevista fue realizada en septiembre de 2003 por Carmen Guadalupe Melo y se puede leer 
completa en http://www.autoresterritoriales.com/ines-skupien/ 

http://www.autoresterritoriales.com/ines-skupien/
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El campo cultural y 
educativo misionero 
entre 1960 y 1980
Entrevista a Inés Skupieñ

La producción cultural en Misiones en la dé-
cada del ’60: Amigos del arte

[…] Vamos a referirnos primero a Amigos del Arte. Yo fui muchos años miembro 
de esa asociación. Esa asociación tenía como objetivo, más que nada, la realización 
de eventos culturales... Durante años sostuvo un Cine club, es decir que pasaba, se-
manalmente y todos los domingos a la mañana –porque nos prestaban la sala ci-
nematográfica–, una película siempre elegida en la cinemateca argentina; entonces 
se trataba de hacer ciclos de películas francesas, de películas inglesas, de películas 
españolas, y en algunas oportunidades pudo hacer cine debate. No muchas veces, 
pero toda vez que pudo llegarse a la concreción del cine debate fue muy interesante. 
Por ejemplo, el debate que recuerdo fue el que se produjo con El proceso, la película 
El proceso, pero... la gente no tenía costumbre de quedarse al debate, entonces pocas 
veces se tuvo éxito. 

También nos dedicábamos a traer, por ejemplo, una orquesta. Se trajo la Came-
rata Bariloche, se trajo a Ariel Ramírez cuando estrenó la Misa Criolla, Mercedes 
Sosa... Se traía, por ejemplo, al coro que había ganado el concurso a nivel internacio-
nal en Arezzo, el coro del Chaco, que era el mejor en esa época y... un coro de Santa 
Fe. Es decir que eran eventos culturales importantes que tenían éxito de público. Y 
el Cine club se mantuvo porque tenía un público cautivo; es decir, se podía acceder 
gratuitamente a la película teniendo al día las cuotas del Cine club, ¿no? Llegó a ser 
importante… y después se fue, se fue yendo la gente que lo había creado y al final se 
disolvió la sociedad hacia los años ’70.

[…] Amigos del Arte era más que nada una asociación dedicada a traer eventos 
culturales, porque en esa época Posadas no tenía ningún movimiento cultural propio. 
[…] Era todo muy elemental. Por ejemplo, cuando venía un evento importante, por 
ejemplo la Camerata Bariloche –que salía caro– había que asegurar la venta de todas 
las entradas para recuperar el dinero. Entonces sí se hacía publicidad en los medios, 
en los diarios y no había mucho problema porque se hacía una nota que servía de 
publicidad... todavía era una época en que la gente acudía muchísimo al cine y enton-
ces, con asegurar unos buenos afiches del evento la gente acudía. Para la Camerata 
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[Bariloche] tuvimos público, sala comple-
ta. Era el antiguo Cine Iguazú, que estaba 
en la calle Entre Ríos, y estuvo completo, 
completo. Después, para la Misa Criolla 
de Ariel Ramírez que se hizo en el Cine Es-
pañol, en el Cine Teatro Español, también 
tuvimos sala completa. Los coros también 
atrajeron a mucho público; en realidad 
nunca se perdió, se recuperaba el dinero 
invertido. A pesar de que un coro, o una 
orquesta significa mucha gente, significa 
alojamiento para mucha gente... pero se 
llegaba a cubrir. Además se tenía el apo-
yo de la Secretaría de Cultura de la Nación 
para los eventos más importantes.

Las revistas literarias 
y culturales: Puente 
y Flecha

[…] conocíamos Juglaría. Nosotros 
éramos estudiantes del Profesorado de la 
Provincia y conocíamos Juglaría que era 
del Montoya [se refiere al Instituto Supe-
rior del Profesorado Antonio Ruiz de Mon-
toya], así que no participábamos, pero la 
conocíamos. Después yo tuve oportunidad 
de vincularme con el director de Puente, 
que era Marcial Toledo. Era una revista 
[que] había empezado como un órgano di-

fusor de los magistrados de la provincia. […] Pero como la dirección estaba a cargo 
de Marcial Toledo, al que le interesaba básicamente la literatura terminó siendo una 
revista de literatura. Los primeros números tenían artículos que tenían que ver con 
el derecho, pero siempre poesías y colaboraciones… algunos artículos que tenían que 
ver con películas o algunos eventos culturales, pero más que nada eran colabora-
ciones de poesía... Y a medida que avanzaban los números fue siendo cada vez más 
literaria y al final se desvinculó de la Asociación de Magistrados. 

Pero los problemas económicos ahí se agudizaron porque la Asociación de Ma-
gistrados colaboraba con alguna parte de la edición. […] En realidad la financiación 
se suponía que debía hacerse con los avisos publicitarios de las empresas que pu-
blicaban sus avisos. Algunas pagaban en tiempo y en forma y entonces la edición se 
podía cerrar económicamente, pero después hubo empresas que tampoco se hicieron 
cargo de los avisos, fue cada vez más difícil conseguirlos y también el director había 
ascendido en la Justicia, tenía cada vez más trabajo y... él decía que su oficio era ser 
escritor. Entonces intentó la publicación de una revista de poesía que se llamó Fle-
cha, pero también salió un solo número y... y después no siguió con las publicaciones. 
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A mí me tocó trabajar en muy pocas, en realidad estuve vinculada a tres o cuatro 
números. Figuraba como secretaria de redacción, pero mi tarea era la corrección de 
estilo. Eran otras épocas y la publicación se hacía sumamente difícil; publicar una 
revista era muchísimo tiempo de dedicación, además del problema económico. Pero 
más que nada era el tiempo que debía dedicarse y para la gente que trabajaba en otra 
cosa era todo un sacrificio.

La Dirección de Cultura: el teatro entre los 
años ’50 y ‘60

[…] la movida cultural importantísima, desde la década del ’50 y que llegó al ’60, 
fue la de la Dirección de Cultura, esa fue una marca muy importante, la de Maruja 
Ledesma. Ella fue una promotora cultural muy importante. Impuso los títeres para 
adultos, hizo obras de García Lorca, por ejemplo... y todo surgió con ella, con Maruja 
Ledesma, que era la directora de Cultura y como tenían un salón propio, que es donde 
está ahora La Querencia [se refiere al restaurant de Bolívar casi Colón] –que después 
fue un cine... pero primero fue la sala de Cultura–, entonces nucleaba a muchos tra-
bajadores de la cultura porque había grupos de danza, grupos de teatro. Por ejemplo, 
creo que con Juglaría se hizo danza-poesía... y eso se hizo a salón lleno. Tenían éxito 
los eventos culturales que se hacían en la Dirección de Cultura de esa época. Ese 
evento de danza poesía fue muy, muy importante... Creo que uno de los requisitos, 
digamos, para el espectáculo fue que la poesía que se interpretaba a través de la danza 
fuera una poesía publicada en Juglaría. Marisil Cecarini fue una de las bailarinas y se 
bailó una poesía de Toledo también. Interesante fue todo eso...

[…] Fernández también fue un gran promotor del teatro… teatro se hacía sólo en 
la Dirección de Cultura y fue Fernández el que lo llevó adelante. No había grupos 
teatrales independientes... Hubo antes, antes, en la década del ’40, o hacia el ’50, un 
grupo de teatro que sí presentaba en el Cine Teatro Español y en el Sarmiento obras 
de Alejandro Casona sobre todo... Me acuerdo que yo era chica y me gané una entrada 
en la escuela y me fui a ver Prohibido suicidarse en primavera... ¿Sabés quién era 
uno de los que estaba en ese grupo?... no me acuerdo el nombre, no sé si vive todavía, 
el dueño de sellos Lis, uno de los Melot, era uno de los Melot. Pero no sé si vive toda-
vía el señor. No, Izzi, el Ñato Izzi se llamaba, Izzi, con z, el Ñato Izzi... Y hacían la obra 
completa, con todo, con escenografía, vestuario, todo. Es decir que era bien al estilo... 
comedia dramática, como se presentaban en las salas porteñas. Era un grupo que 
ensayaba todo el año y presentaban una obra por año. El Aljibe creo que se llamaba 
el grupo si no me equivoco.

La educación y la profesión docente
[…] Bueno, yo me recibí en el Instituto del Profesorado en el ’66 y en esa época 

las escuelas, las provinciales, por un lado se jerarquizaron, porque muchas, muchas, 
habían surgido como técnicas, pero en realidad no eran como las técnicas nacionales 
sino que venían a ser escuelas que brindaban cursos de computación, de todo tipo... 
hasta de peluquería. Mezclas ¿no es cierto? y para esa época se transformaron en 
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polivalentes, escuelas polivalentes, y entonces fueron escuelas secundarias comple-
tas. Fue también una época de proliferación de escuelas en el interior. Se trató de 
que cada pueblo tuviera su escuela secundaria y fue una creación multitudinaria de 
escuelas secundarias en todo el interior, en todo el interior. 

Bueno, la provincialización trajo todo eso, porque mientras Misiones fue Territo-
rio Nacional, solamente tuvo escuelas nacionales y con la provincialización se crea-
ron primero escuelas primarias, pero ya para la época en que nos habíamos recibido 
nosotros eran numerosas las escuelas secundarias y de ahí en más siguió, siguió, si-
guió la creación de escuelas en todos los lugares de la provincia. Se logró realmente. 
Entonces era fácil conseguir trabajo, pero también existía la problemática de que no 
se aseguraba la calidad porque un profesor no específico... Por ejemplo: vos eras pro-
fesor de Castellano y Literatura y podías llevar todo, porque en la escuela no había 
profesor de Geografía, no había profesor de Biología, entonces no siempre se tenía 
el título específico. Recién en un concurso que se produjo en el año ’70 empezaron a 
nombrarse profesores específicos para cada área...

La formación [de estos profesores] fue esencialmente la de los Institutos Superio-
res de los Profesorados del Montoya y de la Provincia y los que venían de otro lado, 
porque en una primera etapa los profesores que venían de Entre Ríos, sobre todo de 
Entre Ríos, fueron los que arribaron a Misiones e incluso se transformaron en los 
directores de las primeras escuelas secundarias de la provincia... la Normal de Alem, 
por ejemplo, la Normal de Montecarlo, la de Puerto Rico, la Comercio de Jardín Amé-
rica, entonces todas esas escuelas –que fueron los primeros núcleos– tuvieron como 
directivos a profesores que venían de Entre Ríos y después recién empezó a recibirse 
la gente de Misiones y fue ocupando los lugares. Hay que recordar que el Montoya 
fue inaugurado en el ’60, así que las primeras promociones habrán sido en el ’65, ’64, 
y el de la Provincia [el Profesorado] en el ’61 así que para el ’65, ’66... Pero la mayoría 
empezaba a trabajar antes de recibirse.

Había mucha demanda. Nuestra formación como profesores estaba encuadrada 
todavía en el normalismo; es decir, fue la continuación de la formación de las escue-
las normales y nosotros mismos tuvimos, en la secundaria, muchos de los llamados 
profesores normales que eran preparados para Humanidades, por un lado, y Exactas 
por otro. Es decir que un profesor podía llevar Historia, Castellano y Literatura, Geo-
grafía... y los otros podían llevar Matemáticas, Física, Química, Biología es decir que 
no tenían un título específico, pero era una formación fuertemente enciclopedista, cosa 
que empezó a movilizarse cuando nosotros empezamos el profesorado y ya tuvimos 
profesores muy renovadores. Tuvimos gente de la UBA, por ejemplo, como Mariscal 
y María Teresa Flesca, que era nuestra profesora de Literatura, y para la época fueron 
grandes renovadores y... una vez egresados, rápidamente ocupamos nosotros los luga-
res. Por ejemplo, yo toda la vida estuve en perfeccionamiento docente, así que intenté 
seguir el ritmo de los avances educativos y me tocó vivir muy, muy fuertemente la épo-
ca del conductismo. Tanto es así que soy del equipo que produjo el Diseño Curricular 
de escolaridad básica con su concreción final en el ’86, que es un diseño hecho por 
objetivos. Pero lo interesante es que junto a la conformación del Diseño Curricular se 
hacía perfeccionamiento docente obligatorio en actividad, era un muy buen programa 
de perfeccionamiento y ese programa de perfeccionamiento tenía una impronta muy 
flexible, bastante alejada del conductismo. Yo diría que estuvo mucho más cerca del 
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constructivismo que del conductismo, el Programa de Perfeccionamiento Docente. No 
así el instrumento que reflejaba la moda pedagógica que era el currículum por obje-
tivos... Desde el ’78 al ’86, fue un programa de perfeccionamiento muy sistemático, 
muy, muy sistemático y con un diseño piramidal que empezaba por los supervisores y 
después con la participación de los supervisores se perfeccionaba a los directores y des-
pués los directores tenían que perfeccionar a sus maestros. Y bueno, los resultados no 
fueron los esperados porque el discurso se fue diluyendo en el camino, pero... de todas 
maneras fue un plan muy sistemático y con muy buenos objetivos porque se cubría a 
toda la población y era perfeccionamiento docente en servicio, entonces se aseguraba 
la participación de todos por igual. ¡Bah! no se aseguraba, pero estaba previsto para 
todos, ¿no? Fue una época buena, en ese sentido y... hay un detalle: que los interregnos 
militares no influyeron en la concreción del Dispositivo Curricular ni del Perfecciona-
miento Docente, digamos que la intervención militar no trabajó demasiado fuerte en el 
ámbito educativo y las autoridades educativas no movieron a los técnicos, los técnicos 
permanecieron todo el tiempo.

Los técnicos, que eran los que trabajaban en Currículum y Perfeccionamiento Do-
cente, permanecieron sin solución de continuidad desde los años ’70 hasta el ’86, 
fueron los mismos. No fueron removidos por ninguna de las autoridades, es decir que 
se pasaron por algunos lapsos democráticos, después vino Onganía, después vino la 
época de Frondizi y el desarrollismo… pero en el Ministerio de la Provincia cambia-
ban las autoridades, la cabeza, pero la gente que trabajaba técnicamente permaneció. 
Creo que fue uno de los pocos casos en que el equipo técnico se mantuvo. No hubo 
tanta desazón y ese Diseño Curricular que se empezó a pergeñar en los’72, ’73, siguió, 
siguió, siguió hasta que tuvo su versión definitiva en el ’86 con algo muy ambicioso, 
porque era la escolaridad básica que abarcaba diez años de escolaridad, desde primer 
grado hasta tercer año de la escuela secundaria, que se presuponía obligatoria, y es-
taba diseñado como para que fuese un hilo continuo desde el primer grado hasta el 
tercer año de la secundaria. Es decir, no había... una división entre la primaria y la 
secundaria, incluso cuando se llegó a la publicación del diseño, hubo toda una tarea 
de perfeccionamiento donde se articuló el séptimo grado con el primero. Se le dio el 
mismo perfeccionamiento a los maestros de séptimo y los profesores de primer año, 
para que tuviesen la misma impronta, el mismo sello. Fue mucho antes de la Trans-
formación Educativa que se pensó en la EGB3, digamos... un adelanto en ese sentido.

Fuente: Santander, Carmen; Andruskevicz, Carla y Guadalupe Melo, Carmen (2015) Banco de Autores Territoriales. 
Archivos y bibliotecas de escritores misioneros. Posadas, Programa de Semiótica, FHyCS-UNaM. 
Disponible en http://www.autoresterritoriales.com/ 

http://www.autoresterritoriales.com/
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Revista Puente, año 2, n° 4. Posadas, noviembre de 1972.
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Revista Puente, año 2, n° 4. 
Posadas, noviembre de 1972.
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Revista Puente, año 6, n° 6. Posadas, mayo de 1976. 

Fuente: Santander, Carmen; Andruskevicz, Carla y Guadalupe Melo, Carmen (2015) Autores Territoriales. Archivos y bibliotecas de escritores 
misioneros. Posadas, Programa de Semiótica, FHyCS-UNaM. Disponible en http://www.autoresterritoriales.com/
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Aprendiendo a leer

Experiencia única y de infinitos resultados
es abrir los ojos de los jóvenes
al inmenso mar de un texto-texto.
Esas prístinas miradas le devuelven oro en polvo
le renuevan mil sentidos
le provocan atrevidas transgresiones
a tus más trabajados deambulares
por renglones para ti tan conocidos…
Es cuestión de probar con un Vallejo,
sorprenderlos con un Juarroz una tarde
y así, llegar a Borges
y creerte ahíta de herramientas
para emprender lecturas exhaustivas,
te anonada el cúmulo de estrellas
que se encienden a tu paso
por los textos trasegados
una vez, cien, diez mil veces
y te nace, imprevista, 
otra mirada,
contagiada de los ojos
que abordaron sin prejuicios
tu poesía más preciada.



239
La Rivada. Julio - Diciembre de 2021, vol. 9, no. 17, ISSN 2347-1085

No me abandones, palabra

No me abandones, palabra,
sigue estando ahí, te necesito
como al aire y al agua
como al pan y a la carne…
sin ti no existo
no puedo vivir si no acudes presurosa
cada vez que respiro para el otro..
Eres el puente que me une a la existencia,
el leño al que me prendo
cuando el mar de la angustia
me golpea hasta ahogarme
y por ti asciendo hasta el interior del otro
que me espera mirándome a los ojos,
expectante y con aliento justo
para entregarme la suya, su palabra, 
que se transforma en sangre, en vida nueva, 
en tiempo extra para seguir andando
mientras existas, mientras te escapes de mi boca
y puedas ser entendida.
Si eso ocurre, yo vivo, 
sigue latiéndome el corazón
y vive el otro conmigo
y todo tiene sentido.
Hasta la muerte.
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Consejos para revivir tu infancia

Rescata el calor de la tierra roja en la planta de tus pies
prueba a andar nuevamente descalza aunque te pinchen los toritos
corre hasta la avenida haciendo fuerza en los talones
y te cubrirá repentinamente la alegría de tus ocho años
viviendo a pleno el mejor tiempo de tu vida
entre croar de sapos y el ulular de un pájaro desconocido
acuchillando el aire de la noche.
Súbete sin miedo al árbol de tus sueños
quédate a vivir en la casita armada en su ramaje
y pergeña comidas de miel silvestre y frutas verdes
aunque después te duela la barriga y tengas fiebre.
Invita a tu amiga imaginaria a ese té
que no pudiste servirle nunca por culpa de los límites
impuestos por los mayores de aquella época perdida.
Ahora eres libre de crear lo que quieras: desde tacitas de oro
hasta torta de nube y una canción de ángeles
como fondo de magia para acompañar
la charla infinita que le debes a tu infancia
que se quedó solita allá en el fondo fondo
con temores ocultos y escudriñando apenas
por entre las hendijas de tu corazón…

Surreal

Hay ciertos momentos del verano
en que el aire se adensa
y ondas más transparentes que él lo atraviesan
de manera muy rara para danzar un rato
y desaparecer dejando algo indescriptible
porque no se puede atribuir el haberla captado
a ninguno de los sentidos naturales…
Es hora de preguntarse entonces
a qué dimensión pertenecen
y si no estaremos viviendo en la estrechez
de un mundo acotado por la tonta condición humana
que nos ha convencido acerca de un solo mundo real
cuando las posibilidades son infinitas,
tantas… como creen los locos y los insectos
que mueren estrellándose en la luz de las bombitas.
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Jacarandá

De repente el patio se tiñó de azul
y sorprendió a mi piel, que en una reacción inesperada
erizó vellos e hizo navegar
una descarga eléctrica por toda mi persona
como hace ya mucho no sentía…
Era el jacarandá después de la tormenta,
que restañó con sus corolas los huecos del patio,
llenó canteros, tapó desagües y pintó de cielo
la fealdad de cada rincón abandonado
de nuestra vieja casa
y nos hizo pensar que todavía es posible
soñar con alguna mañana diferente.

Ni flores ni faunos

No quiero hacer ningún luctuoso comentario ecologista
-en vano llorar sobre la leche derramada-
pero, ¿adónde se han ido las bandadas?
No se las ve poblando el cielo,
dibujando dinámicas figuras
y danzando al son de gritos y de trinos.
No se ven los teros, tan prolijos en parejas
y con los viudos al final
buscando nuevos compañeros,
no se ven tijeretas cortando el aire de la tarde
con sus preciosas colas elegantes,
pocas veces aparecen grupos de loros persistentes
que quieren adaptarse y hacen nidos en el paisaje urbano.
Se han ido…
Se han ido con nuestros tontos sueños
de naturaleza eterna
y de inquebrantable tierra roja y selva verde.
Es el castigo por haber abusado
de las palabras huecas y de clichés sonoros.
Es el castigo por haber mimetizado a Misiones
con su color, sus vegetales, sus aguas y sus bichos
y habernos olvidado del hombre, 
del dulce ser humano con su lengua infinita
y su tristeza última, poblando aún,
con sus ojos de jueces, algún rincón perdido
de esta tierra sangrante.

Skupieñ, Inés (2014) Desde el final. Posadas, EdUNaM.
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Inés 
Skupieñ
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